
Entrevista a Ricardo Emilio Cajamarca Rodríguez, Operador de la Planta de
tratamiento de agua potable de El Cerrito, Tecnólogo en agua y saneamiento.

1. Cuénteme un poco sobre qué labores realiza en la planta de tratamiento y ¿hace

cuánto trabaja allí?

“Bueno en la planta de tratamiento ya llevamos una labor continua de 26 años. En la

cual lo que hacemos de manera más importante es tratar el agua para garantizar la

salud y el bienestar de la población. Dentro de ellas hay muchas labores que se

ejecutan en la planta que son inicialmente tratar agua de un río que viene con ciertas

características y dejarla apta para el consumo humano. Libre de elementos

patógenos y elementos agresivos que puedan causar daños a la población y sus

enseres.”

2. ¿Cuál es su labor principal como operador de la planta de tratamiento?

“Esta coordina las labores de mantenimiento, análisis físicos – químicos para los

procesos que se llevan a cabo dentro de la potabilización del agua para darle el

servicio a la población.”

3. En mi proceso de investigar en torno al medio ambiente y el paisaje he llegado a

una conclusión: y es que este tratamiento de potabilización del agua de cierta

manera es como un devolver o restaurar la memoria al recurso…¿Podría describir

brevemente el proceso de tratar el agua?

“Bueno lo que hacemos primordialmente nosotros es tomar el agua de una fuente,

ya sea agua subterránea o superficial; en el caso de los ríos y pozo en las aguas

subterráneas. Y convertir esa agua que tiene una cantidad de elementos que no son

aptos para ingerir y eliminarlos. De tal manera que la dejamos de una manera muy

clara y limpia. Limpia literalmente, de elementos patógenos y eliminar ciertos

minerales que pueden causar problemas en la salud y en los elementos domésticos.”

4. ¿Cuántos años aproximadamente tiene la planta, se encuentra en deterioro?

“La planta se ha venido restaurando en la medida de los años. Ha tenido unas

modificaciones, unas optimizaciones. Actualmente la planta en la que estamos

trabajando cuenta con más de 40 años de servicio, es una planta realmente nueva.

El acueducto en sí lleva más de 70 años desde que lo tomó fomento municipal y

tuvo unas modificaciones. Y ya cuando ingresa la empresa de acueductos y

alcantarillados del valle del cauca que es la cual trabajamos, lleva 65 años ya.

5. ¿Qué parte de la planta considera fundamental para el funcionamiento de la misma?

“Como recurso principal está el agua y en cada planta se manejan distintas

metodologías para el tratamiento. De acuerdo pues a la calidad con que ingrese el

agua, así mismo se ajustan las medidas y los elementos para poderla potabilizar. Se

cuenta con diferentes elementos químicos para hacer todos estos procesos, todo ello

está de acuerdo a la calidad de agua que se presente. Ya sea en temporada de lluvia,



de verano y el nacimiento de las fuentes, así mismo se ajustan y se optimizan estos

procesos.”

6. ¿Qué importancia tienen los acueductos para la población?

“Los acueductos son tan importantes como los mismos hospitales…”

7. ¿La población reconoce la importancia de la labor tanto de la potabilización del

agua como de quienes la realizan?

8. Anteriormente la administración de los acueductos y servicios públicos se realizaba

de parte del Instituto Nacional de Fomento Municipal, posteriormente se dividieron

en compañías entre ellas la sociedad de acueductos del valle del cauca, hoy

Acuavalle. De esta manera en las partes rurales se crearon los acueductos

comunitarios.

¿Cómo es la relación de Acuavalle con los acueductos comunitarios?

9. ¿Qué problemáticas afectan en general al medio ambiente de El Cerrito y cuáles de

estas en particular al agua?

10. Referente al sabor del agua, ¿tienen las aguas sabores diferentes en otros lugares?

11. Cómo percibe el agua, ¿qué significado tiene en cuanto a su experiencia?

12. ¿Tiene el agua de El Cerrito un sabor específico?

13. ¿Qué opina de las transformaciones del paisaje en las que interviene el ser humano?

14. El Cerrito representa un atractivo turístico gracias a su cercanía con el Páramo de

las Hermosas así como El Museo de La Caña y la Hacienda El Paraíso. Por este

ambiente de comodidad, cercana a la naturaleza muchos de los turistas quieren

quedarse. Algunas de las urbanizaciones o condominios que se están construyendo

hacen parte de esta transformación. ¿Qué opina en particular de ellas?

15. ¿Afectan de alguna manera el tratamiento o distribución del recurso?

16. Existen dudas ante el recurso ¿Usted opina que se va a acabar el agua en cierto

punto?

17. ¿De qué manera creería que podrían unirse el arte y la ciencia?

18. Si fuera un pintor como yo, que imágenes haría?

19. Después de estas preguntas… ¿Qué preguntas realizaría usted a las personas que

habitan este territorio turístico y a aquellos que lo visitan? ¿Podría plantear 5

preguntas?

Por Santiago Cajamarca Vivas, Artista Plástico.


